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□ 本报记者 王浩奇
本报通讯员 刘 洋

10月20日下午，在连绵的秋雨中，谢召勇
和当地渔业部门的工作人员往南四湖里放流完
今年的第6000万尾鱼，回到岸上嘴都冻青了，
心里却暖流涌动：“今年的增殖放流终于完成
了。”作为济宁市渔业局渔业科的负责人，为
了完成今年秋季的增殖放流任务，他已经紧张
忙活了一周了。

增殖放流是全市渔业的大事，今年已经是
济宁连续增殖放流的第10个年头了。从开始的
多种类均衡投放到近年来以滤食性的鲢、鳙鱼
为主，增殖放流已经不再单纯以丰富物种多样
性、保证渔民收入为目的，当地水环境保护尤
其是南水北调工程对水质的要求显得越发重
要。

水质状况决定鱼类的生存，鱼类的活动也
能影响水质环境。多年的研究表明，利用鱼、

虾、贝、藻等生物进行生态修复，以鱼治水，
修复与重建水体生态系统，恢复水体生态系统
结构，实现湖泊水体多功能的服务价值，维持
稳定健康的水生生态系统作用十分重要。

谢召勇介绍，在湖中合理放养鲢、鳙、
鲤、鲫等鱼类，可大量滤食和摄食浮游生物与
有机碎屑，能有效改变水体中浮游生物结构和
种群结构，使水体环境朝着有利方向发展，进
而达到净化水质的目的。这些年，他们一直在
朝这个方向努力。

据了解，一般来说，水体中总磷和无机氮
分别为0 . 02㎎/L和0 . 3㎎/L，就可以认为水体已
处于富营养化的状态。在湖泊中放养以浮游生
物为食的鲢、鳙等鱼类，通过食物链转化，一
方面可直接消耗水体中过剩的藻类，另一方面
可消耗利用水体中其他的浮游生物，从而降低
水体的氮、磷总含量。据测算，每产出1㎏鲢、
鳙鱼将从水中带走约29g氮、1 . 5g磷、119g碳。
鱼类的摄食同化作用，能有效缓解水体的富营

养化。
因此，济宁渔业部门提出“放鱼养水”的

概念，通过向湖泊、城市水系及水源地投放大
量特定鱼类，如鲢、鳙鱼，通过滤食性鱼类来
清理水中的浮游生物，降低水中碳、氮和磷的
含量，从而达到净水、养水、调水、控水的目
的。谢召勇介绍，济宁市去年鲢、鳙鱼（淡水
滤食性鱼类）产量为8 . 05万吨，按照一定的测算
方式计算，8 . 05万吨鲢、鳙鱼可从养殖水域中移
出的碳量为1 . 56万吨。

济宁市是全省淡水渔业大市，渔业各项经
济指标多年来位居全省淡水地市首位、全国淡
水渔业地市第8位。全市现有淡水水域近300万
亩，境内全国第五大淡水湖泊南四湖总面积达
181万亩。“一泓清水永续过境”，作为南水北
调东线上的重要城市，济宁近年来不断探索改
善水环境、保证水质的途径，“放鱼养水”这
种“软方法”正发挥着越来越重要的作用。

增殖放流为何让鲢鱼鳙鱼唱主角
可降低水体的氮、磷总量，旨在改善南水北调水质

□ 本报记者 赵德鑫
本报通讯员 姜潘峰

10月18日上午，记者见到了鱼台县罗屯镇大
名鼎鼎的“万能郭”郭良承，他正在苗村检修路灯
的线路。

说起郭良承，这位普通的镇政府工作人员在
村民眼中那就是“万能”，他不但会修电路，镇上
很多保洁工具都是他制造的。

郭良承告诉记者，以前村子里面有个大的垃
圾池，使用起来并不实用，垃圾摞在垃圾池里，有
时候刮风刮得垃圾池附近到处都是垃圾。今年年
初，罗屯镇购进一辆垃圾运输车和一个大垃圾
箱。垃圾箱由钢板焊接而成，能装3立方米的垃
圾，非常适合农村使用。在试点村安放垃圾箱，村
内环境比之前有了较大改观，村民及保洁员都反

映垃圾箱很实用。但是这种垃圾箱价格高，镇上
没有足额的资金去购买，难以保证覆盖全镇。以
前制作过扫地机的郭良承主动找到镇领导，提出
自己焊接垃圾箱的想法。

谈起制作垃圾箱的初衷，郭良承说：“一台垃
圾箱市场价格9000多元，自己动手造需要5000元，
每台节省4000元。镇政府就是一个大家庭，作为
家庭的一分子，每个人都要懂得勤俭节约，能自
己干的自己干，能省一点是一点。”凭着在部队里
掌握的电气焊、机电维修等技术，郭良承开始钻
研垃圾箱构造、装卸原理，经过反复推敲，终于设
计出了容积大、易投放、方便转运的垃圾箱。郭良
承利用平常的休息时间购买了钢板、角铁、槽钢
等原材料，经过切割、焊接、抛光、喷漆等多项工
序，半年的时间里，郭良承制作了80台新的垃圾
箱，为镇财政节约了32万资金。与购买的垃圾箱

相比，郭良承制作的垃圾箱更加牢固耐用，使用
半年来，没有一个垃圾箱出现损坏的情况。

不仅仅是制作垃圾箱，镇上的路灯、天网工
程的监控，都是郭良承购买了原材料之后自己加
工安装。五年的军旅生涯，让郭良承不仅培养了
吃苦耐劳的优秀品质，更通过学习电工、焊工、机
械加工等专业技能成为一名全能型的人才。2001
年复员来到罗屯镇，郭良承惊喜地发现，“在这里
和部队一样，镇上有着艰苦朴素、勤俭节约的优
良传统。在基层，节约是一种习惯，没有强制的命
令，工作人员都是自己打扫卫生，自己维修物品，
为国家节约每一分钱。”修理镇政府的锅炉，维护
电器线路，制作扫地机……“万能郭”的名头渐渐
在镇上传开。

利用好平时的空闲时间，这是郭良承工作中
的诀窍。中午休息的时间，郭良承顶着烈日焊接

垃圾箱；晚上值班的时候，他会将镇政府的电线
线路检修一遍。作为苗村的包村干部，每天郭良
承下村时，走的是从罗屯镇到隋海村向东经过吴
村的线路，回来的时候经过刘庄村到赵楼村的另
一条路线，这样两条不同的路线，郭良承可以检
查沿途的路灯与天网工程监控摄像头的线路情
况。苗村的村支书杨慎明告诉记者，“平时郭主任
不仅帮助村里开展各项工作，前两天村北头的路
灯坏了，郭主任从后备箱里拿出工具包，三下五
除二就修理好了路灯。村民们家里的电线线路出
了问题，给他打个电话，一会的功夫就能修好。”

罗屯镇党委副书记王静告诉记者，镇里本着
一切从俭的原则，动员全镇干部群众动脑想办
法，动手亲自干，不枉花一分钱，把有限的资金全
部用在民生改善上。今年以来，通过自己制作垃
圾箱、旗杆等措施已节省各项费用120万元。

既能制作安装路灯、监控 又能自制各种保洁工具

鱼台罗屯镇有位“万能郭”

10月20日，工作人员进行增殖放流。

□记者 张誉耀
通讯员 马小强 报道
本报济宁讯 10月14日，国网山东曲阜

市供电公司110千伏薛村变电站秋检现场紧
张有序。秋检以来，该公司采取多项措施保
障电网安全，重点消除电网薄弱环节，加强
巡视，内外并重，全力推进秋检工作有序开
展，保障社会可靠用电。

继续推行设备状态化检修，加强检修现
场质量管理，充分利用秋检停电机会，解决
迎峰度夏期间电网存在的薄弱环节，确保检
修质量。各级管理人员到岗到位监督，为设
备迎峰度冬做好准备。在安全责任制方面则
推动全方位管控。加强安全检查和工作督
导，负责人带头深入现场及时解决影响安全
的突出问题和苗头性问题；抓好班前（后）
会、安全日活动、安全风险评估、安全专项
检查等工作，严肃查究现场各类违章，实现
秋检工作的全方位监督管理。同时，根据月
度工作计划制订现场到岗到位监督计划，落
实现场监督人员监督项目。另外，还计划管
理缩短停电时间，坚持“由点到线、由线到
面”的量化管理原则，对设备、线路、电网
进行全面、深入管控，对于发现的缺陷障
碍，根据对社会用电的影响程度纳入“零点
工作”及“带电作业”，按期开工，务期必
成。

□田永林 报道
本报邹城讯 针对新办企业税收知识相

对缺乏、办税流程不熟悉等实际情况，邹城
市张庄地税所采取措施，主动服务辖区内新
办企业，为企业发展助力。

加强政策宣传，提高税法知晓度。向新办
企业宣传税收政策，提供涉税咨询，使纳税人
能够全面了解涉税事宜的程序和时限，明确
权利义务，提升纳税遵从度。加强信息采集，
摸清税源底数。在办理税务登记时，将基础信
息录入系统后，由专人上门进行实地核实，全
面采集纳税人信息，确保数据完整详细，真实
可靠，为下一步税收征管打好基础。及时与税
企沟通，促进和谐征纳关系。深入新办企业走
访调研，征求新办企业对地税所办税工作质
量、纳税服务水平的意见及建议，倾听纳税人
的合理诉求。加强纳税辅导，提高企业办税业
务能力。主动与企业座谈，了解生产经营情况
和服务需求，有针对性地进行纳税辅导，尽
快帮助企业熟悉办税流程。

曲阜供电公司

提升秋检质量

邹城张庄地税所

全力服务新办企业
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